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「變更台中港特定區計畫（配合臺中國際機場門戶及周邊 
產業專區整體開發）暨擬定台中港特定區計畫（配合臺中 
國際機場門戶及周邊產業專區整體開發）細部計畫案」 

公開展覽說明會會議紀錄 

壹、時間及地點：106年8月29日（星期二）上午10時嘉陽高級中學實習

大樓4樓第二會議室（臺中市清水區中航路三段1號） 

貳、主持人：林副總工程司憲谷 

參、出（列）席單位及人員：如簽到簿                 紀錄：羅仁甫 

肆、簡報說明:（略） 

伍、發言紀要： 

一、地方民眾意見 

1.土地於計畫範圍外，以後是否有機會納入開發範圍。  

2.建議計畫範圍內中清段750地號之保安林土地納入開發範圍，並

解除保安林，因保安林樹木零星已失去原有功能，保安林地所有

權人眾多，勿忽視地主權益。 

3.放寬中航路道路拓寬對土地所有權人之補償標準。 

4.建議以市地重劃方式開發，希望遵守第三之一種產業專用區內既

有聚落能確實保留的規劃，請勿今日說明能原地保留，而未來考

量其他因素，導致不可被保留欺騙大家。 

5.於意願調查中表示有意願繼續作農耕之地主，希望未來分配到農

業專用區之土地也能進行變更。 

6.建議中清段754地號之保安林土地一併納入開發範圍。 

7.現有土地臨路，未來土地將如何配置。 

8.零散之土地未來是否能集中配地，另建議保安林土地也能納入開

發範圍。 

9.有關規劃為安置街廓之第三之二種產業專用區，鄰近現有墓地較

不合適，建議重新規劃至右下之第一種產業專用區。 

10.考量本案配合機場發展開發作為航空專用區，目前規劃航空專

用區建蔽、容積率比其他產業專用區高，而民眾能分配的土地之
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建蔽率及容積率較低，明顯不合理，請市府考量提高產業專用區

建蔽率及容積率之可能性。 

11.有關地價補償應隨社會變遷逐年增加。 

12.未來分配土地應以現有位置附近為原則，因為計畫區內土地坡

度高低不一，位處地勢高的地主如分配至地勢低的位置較不合

理。 

13.有關捷運系統用地內既有合法建物能否考量同第三之一種產業

專用區規劃原地保留；另徵收旱地與建地能否一起配地。 

14.有關土地徵收價格希望能比市價高。 

15.建議區內零星合法建物原面積分配，或是分配至土地價格較高

之地區。 

16.中航路二段拓寬14公尺徵收價格應比市價高。 

17.農業專用區的地點在哪。 

18.請市府提供每位地主一份計畫書、圖，以利閱讀。 

19.本計畫區之居民已配合政府政策遷移3次，請市府考量地方心

聲，另於宣傳單上說明本案土地分配以50%為原則，且不得少於

40%，地主希望以60%為目標，但可退一步以55%為目標。 

20.建議提高第二種產業專用區面積比例，提升商業活動活絡地方

發展，建議航空專用區西側兩處第一種產業專用區規劃為第二

種產業專用區；另請市府提高產專區之容積率，創造雙贏。 

21.關於計畫區內工廠、營利業單位及商家等，會因搬遷造成營利損

失，其遷移、農林作物補償費用希望能從寬補償。 

22.本案開發經費希望能向交通部申請或由前瞻基礎建設計畫支

應。 

23.建議中清段632地號土地整筆土地納入整體開發範圍，目前有部

分土地規劃為第三之二種產業專用區，如不併同列入徵收，將造

成糾紛，希望全部納入區徵範圍。 

24.工廠、公司、工商搬遷補助是否能補助至開發完成。 

25.公墓遷移方式為何?  
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26.反對既有建物之拆遷。 

27.未來引入產業應聘用當地居民以增加就業機會。 

28.關於問卷及通知單寄送，部分未能送達土地所有權人手中，請市

府單位協助處理。 

29.問卷調查回收結果僅約36%，無法代表全部土地所有權人之意

見。 

30.有關土地補償費用是否會根據不同的位置而有不同。 

31.區段徵收以抽籤方式進行不太恰當。 

32.未來分配50%土地，請市政府予以承諾。 

33.計畫區西南側第一種產專區內之合法農舍可否避免拆除。 

34.依目前法令規定，計畫區內所規劃的產業專用區是不能作為住

宅使用。 

二、李議員麗華 

本計畫區對於臺中未來發展特別重要，計畫的執行需要民眾的

支持，因此關於土地徵收應加強維護民眾之權益，徵收補償應依據

市價，另建議20筆保安林地應納入整體開發，使區域能整體發展，

帶動地方發展，維護土地應有的公平正義。 

三、尤議員碧鈴 

1.建議將第六公墓及保安林納入開發範圍，並爭取提高民眾可分配

土地比例至55%為後續追求目標。 

2.目前規劃方案中公館國小不納入開發範圍，如未來隨著地方發展

人口增加，學校容納不下，公館國小應如何藉由此次機會重新規

劃。 

3.有關12鄰的住宅區將如何處理，是原地保留或是分配土地，又或

協助興建住宅。 

四、沙鹿區西勢里里長蔡坤地 

1.中清路七段以北，有無建築執照的比例差異大，因此有地主提出

說要求原地保留，建議參考桃園航空城案例建地1坪換1.3坪之處
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理方式。 

2.12鄰多數為建地，其安置計畫為何。 

3.第六公墓已於104年禁葬，建議將第六公墓納入開發範圍。 

4.居民關心百米機場大道影響範圍以及第三之一種產業專用區原

地保留之範圍。 

5.建議本案應定期召開說明會，讓民眾參與及了解本案進度。 

五、顏議員莉敏辦公室 

關於保安林地部分地勢平坦，希望藉由這次整體開發應向行政

院溝通，爭取保安林地納入整體開發範圍，並建議規劃為綠地用地。 

陸、綜合回應： 

一、維持農業區規劃之保安林範圍係依據行政院農委會林務局所公告

劃設，依據森林法之規定，編入保安林之森林非經主管機關之核

准，不得開墾林地或砍伐竹、木，假使有使用之需求，應向行政

院農委會提出保安林解編程序，且應提出解編理由、解編後使用

能造成之公共福祉及公益性為何，本府後續將再與林務局溝通。 

二、西勢里於104年8月7日全區公告為第三級航空噪音防制區，依規

定不得劃定為住宅區，依相關法令規定航空噪音防制區應每兩年

檢討一次，因此，本計畫區於106年可進行航空噪音防制區檢討

作業，但由於本案開發期程尚未確定，為避免影響民眾權益仍先

依現行航空噪音防制區為主，依106年3月與本府環境保護局等相

關單位研商會議表示，待本案確定啟動都市計畫程序後將進行航

空噪音防制區之檢討，本案目前規劃方向是希望重新檢討西勢里

航空噪音防制區等級，俾利目前規劃之第三種產業專用區、第三

之一種產業專用區及第三之二種產業專用區未來能作為維持住

宅或安置使用，後續將持續依檢討結果納入都市計畫審議規劃考

量參考。 

三、本計畫區屬山坡地範圍，亦受建築技術規則山坡地相關規定之管

制，本案產專區土地使用強度係比照台中港特定區計畫有關住宅

區及商業區之建蔽、容積率規定，有關民眾希望提高建蔽、容積
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率之訴求，將彙整相關意見提供後續都市計畫委員會審議之參

考。 

四、針對計畫區內既有合法建築物部分，在不影響整體計畫完整性前

提下，已盡可能原地保留規劃為第三之一種產業專用區，迫不得

已才進行拆遷並規劃第三之二種產業專用區以為安置。 

五、都市計畫公開展覽之規劃草案內容，後續將依都市計畫委員會審

議情形才能進行修正規劃內容。 

六、關於民眾認為市地重劃土地分配條件較區段徵收好，但就目前市

府辦理之市地重劃領回土地比例也以50%為目標，是為營造良好

之生活環境，而配置適當公共設施，如土地所有權人領回土地比

例越高，勢必降低公共設施比例，可能造成公共設施服務水準降

低，而無法提高私有土地之利用價值。 

七、原地配回土地是規劃理想，也是民眾心中的土地公平之分配方式，

但仍無法解決被劃設為公共設施用地之土地所有權人原地配回

的問題。 

八、關於未來領回土地比例並非以現有面積50%作為計算，應就當時

領回之土地價格及面積計算，如土地價格越高領回面積越小，土

地價格越低領回面積就越大。 

九、公開展覽期間內，任何公民或團體對本案如有相關意見，得於公

開展覽期間內，以書面載明姓名（單位）、聯絡地址及建議事項、

變更位置理由、地籍圖說等資料1式3份，向本府都市發展局提出

意見，俾供本市都市計畫委員會審議之參考。 

柒、散會：下午12時10分 
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捌、會議照片 

  
會議簽到 主持人致詞 

  
規劃單位簡報 民眾出席情形 

  
意見交流1 意見交流2 

  
意見交流3 意見交流4 
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意見交流5 意見交流6 

  
意見交流7 意見交流8 

  
意見交流9 意見交流10 

  
意見交流11 意見交流12 
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意見交流13 意見交流14 

  
意見交流15 意見交流16 

  
意見交流17 意見交流18 

  
李議員麗華 尤議員碧鈴 
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沙鹿區西勢里里長蔡坤地 顏議員莉敏辦公室 

  
綜合回應1 綜合回應2 

  
民眾閱覽相關資料 民眾閱覽相關資料 

 
















